

Lancement du projet INTERCARE : concevoir un modèle de soins innovant au niveau national

Autor(en): **Nicole, Anne-Marie**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Curaviva : revue spécialisée**

Band (Jahr): **9 (2017)**

Heft 2: **Démence : recherche, stratégies et concepts de soins**

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-841490>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Lancement du projet INTERCARE

Concevoir un modèle de soins innovant au niveau national

L'Institut de recherche en soins infirmiers (INS) de l'Université de Bâle lance une nouvelle recherche d'envergure nationale. Objectifs: valoriser l'expertise du personnel infirmier et favoriser l'interprofessionnalité des équipes de soins.

Anne-Marie Nicole

Après l'étude SHURP, qui visait à acquérir une meilleure connaissance des relations entre les caractéristiques des établissements, les profils du personnel et les conséquences chez les résidents au sein des EMS de Suisse, l'Institut de recherche en soins infirmiers (INS) de l'Université de Bâle continue d'explorer le champ professionnel médico-social. Il vient de lancer un nouveau projet au niveau national, qui bénéficie d'un important soutien du Fonds national pour la recherche scientifique.

Le projet INTERCARE, puisque tel est son nom, a pour objectif de développer un modèle innovant d'organisation des soins, fondé sur la responsabilité infirmière, en l'occurrence sur la responsabilité des infirmiers et infirmières de pratique avancée (APN, Advanced Practice Nurses). Un tel modèle doit favoriser la prise en charge des situations complexes de résidents souffrant de pathologies multiples et permettre d'éviter les hospitalisations inappropriées. L'idée est de développer un modèle suisse, en s'inspirant des expériences réalisées à l'étranger, notamment aux États-Unis et au Canada.

Le projet INTERCARE s'inscrit dans un contexte où les défis liés à la dépendance du grand âge sont multiples: maintien de la qualité de vie, efficacité des soins, complexité croissante des situations gériatriques et hospitalisations inappropriées, pour ne citer que ceux-là. Les nouveaux modèles de soins devraient

apporter une réponse à ces défis, estiment les auteurs du projet. Et d'énumérer les éléments clés de ces nouveaux modèles: l'expertise clinique et gériatrique de personnel infirmier au sein de l'EMS, une équipe soignante interprofessionnelle pour une meilleure coordination avec le médecin-répondant et les différents intervenants dans la chaîne des soins, et l'encouragement du développement des soins. Ces nouvelles organisations sont souvent placées sous la responsabilité d'infirmiers ou infirmières de pratique avancée, dont le rôle, les compétences et la place au sein de l'institution sont pourtant encore peu clarifiés.

Une alternance entre théorie et pratique

D'une durée totale de quatre ans, le projet INTERCARE se décline en deux phases.

- La première, la phase A, a commencé ce printemps et s'achèvera à fin 2017. C'est une période de recueil d'informations, de pratiques et d'expériences qui doit déboucher sur le développement, dans le contexte suisse, d'un nouveau modèle de soins basé sur des données probantes. Ce premier temps du projet se déroule en collaboration avec les partenaires du secteur, tels que les organisations professionnelles, les médecins de ville, les autorités, les assurances, etc., mais surtout avec des EMS qui disposent déjà d'une organisation des soins interprofessionnelle, sous la responsabilité d'un-e APN ou d'un-e expert-e en gériatrie avec de solides connaissances cliniques. Une attention particulière sera portée aux facteurs de succès et aux éléments qui font obstacle au développement de ce type de modèle. Enfin, cette phase sera l'occa-

Un nouveau modèle de soins en réponse aux défis du vieillissement.



Le projet INTERCARE vise, notamment, à favoriser l'interprofessionnalité des équipes de soins.

Photo: Shutterstock

Appel à candidatures

Tout l'enjeu de cette phase B sera de trouver les douze établissements qui serviront de pilotes. L'équipe de recherche a défini quelques critères auxquels devront répondre les EMS qui souhaitent faire partie du projet pilote:

- L'adhésion de la direction à ce modèle d'organisation des soins et un accord formel pour l'engagement de l'EMS sur toute la durée du pilote (de juin 2018 à mars 2020).
- Soixante lits au minimum.
- Au moins une hospitalisation pour mille jours résidents
- L'implication des médecins et la collaboration formelle du médecin-répondant
- L'emploi d'un ou d'une infirmière spécialisée en gériatrie à soixante pour cent au minimum et son implication dans le projet à hauteur de quatre heures par semaine.

Tentés par l'aventure? Contactez Christine Serdaly (serdaly@serdaly-ankers.ch), coordinatrice du projet pour la Suisse romande

sion d'explorer plus avant le rôle de l'infirmier-ère expert-e, ainsi que la collaboration entre le personnel infirmier et les médecins.

- La seconde phase prévoit l'implémentation et l'évaluation, dans le cadre d'un projet pilote, de ce nouveau modèle de soins fondé sur la responsabilité infirmière et centré sur la personne. Cette phase B commencera en juillet 2018 pour une durée de dix-huit mois. Elle impliquera douze EMS pilotes, issus de Suisse romande et Suisse allemande. La particularité du projet INTERCARE réside ici dans le va-et-vient constant entre le modèle théorique défini durant la phase A et la réalité du terrain. Le modèle sera évalué et ajusté en continu pour aboutir à un modèle de soins centré sur la personne, adapté à l'aune des EMS pilotes.

**Le modèle
sera évalué
et ajusté
en continu.**

Par les expériences acquises durant le projet pilote, l'étude devrait contribuer à clarifier l'apport du personnel soignant hautement qualifié dans les équipes interprofessionnelles et, partant, à valoriser leur expertise. Trois rapports seront publiés dans les trois langues nationales: un rapport sur les exemples de modèles de soins, un descriptif du modèle de soins adapté à la réalité suisse ainsi qu'une check-list pour l'implémentation, et un rapport d'évaluation de la phase pilote. Ces documents seront mis à la disposition des EMS et des politiques dans la perspective d'une diffusion du modèle. ●